
怀念恩师蒋华良先生二三事

昨日晚上 8点左右，有好友向我确认蒋老师去世的消息。我完全不愿相信，

必是谣言惑众，或是新冠所致病重入院治疗而已？此时我也染上新冠 3天，正发

着烧，我且难熬，蒋老师或有可能更难受。

马上向数位师兄、同学和老师们确认，不敢明问，只能拐弯问，但都得到了

肯定的回复。一时间，热泪盈眶，内心空空荡荡的，如失去了主心骨般，心在加

速跳动，在颤抖。往事历历在目，不断回放，久久不能入睡。想着考蒋老师研究

生的往事、上课学习的要求、开始科研做课题的指导、找工作的期望、创业后的

帮助，等等。温暖、严格、细心的画面一一飘过。

一、和蒋老师的第一次见面

2002 年下半年，那时我在复旦药学院上大四，正在准备上海药物所的研究

生入学考试，想考蒋老师的研究生。当时的上海药物所，就在岳阳路上，离我们

学校很近，走路就 2个路口。

一日，我突发奇想，何不投简历给蒋老师？于是，我花一天时间把资料准备

好，把当时课外做过的实验设计记录打印好，在校刊上投稿的治疗高血压的中药

提取物文章打印好，加上简历，学科竞赛获奖的资料，总共有一厘米厚，装在一

个牛皮纸袋里，就一个人走路去找蒋老师的办公室了。

那时，蒋老师的办公室在岳阳路上海生命科学院内的一个二层小楼内。在叩

那红色的木门时，犹豫了很久，终于叩了下去。没想到，出来开门的居然正好是

蒋老师。他穿着黑色白底布鞋，上半身是件深红色毛衣，一脸严肃。我一时紧张，

说不出什么话来，只是憋了几个字：“蒋老师，我想考您的研究生，这是我的资

料。”蒋老师接过我的资料，没什么表情，说他知道了，就没和我说什么，让我

离开了，前后不过 1、2 分钟吧。

因为见面时间太短，蒋老师表情严肃，我一直以为投的简历没什么用。2003

年上半年，完成复试面试，顺利被录取。第一学年学习结束后，2004 年进入张

江实验室轮转，见着了段文虎教授和沈旭教授，才得知他们是应蒋老师之邀，特



别在复试时来面试我的。而蒋老师后来也从来没和我提过这些安排的事。

蒋老师就是这样，面冷心热，默默付出，乐于助人，不求回报。

二、上课和科研的要求

2003 年下半年，研究生第一年是在岳阳路大院内上课，那时药物所已经搬

到了张江。我于是到张江来向蒋老师报到。第一次进张江药物所，从祖冲之路的

大门进来，在 1号楼下，正好遇到一位长者，于是向他打听蒋华良老师在哪，我

是他学生，前来报到。这位长者非常热心，一路领着我从一楼走楼梯到二楼，在

楼梯中转的窗户处，指着外面散发着勃勃生机的流动的水池和葱绿的树木，他笑

着对我说：“你看我们药物所漂亮不漂亮？”到了 2 楼，他领我到蒋老师的办公

室，对蒋老师说你的学生来啦。当时他们正在讨论问题，蒋老师只看了我一眼，

让我在一边候着。这位长者也加入了讨论。当时有个简单的算术题，我直接口算

了结果，说了出来，这位长者夸了我一下，说年轻人脑子就是转得快。后来才知

道，这位长者是陈凯先院士。

关于选课，蒋老师对我的要求很明确，必须选修分子生物学，学不好不让毕

业。托老师的教诲，虽然后来我是做药物化学研究的，但生物功底还是打了下来，

而且也接受了一些 CADD 的教育，打下了做药物研发，就得化学、生物、CADD

铁三角一起用上的基础认知。这在当时是非常难能可贵的认知。很多年后

CADD/AIDD广为宣传，大家才广为接受。而这些，在 2004 年，在我们这个 DDDC

的研发团队中，已经是常识了。

蒋老师给我的课题是 DPP4抑制剂研究。当时他结合最新的专利调研，把需

要做的分子结构都设计好了。他用了一个巧妙的思路，获得了专利空间，但在化

学合成上，原本就已经是 2 个手性中心，一下子变成了 3 个手性中心，合成难度

瞬间变大。也正因为合成难度大，让我有机会开展了镍络物诱导的不对称合成，

在柳红老师的指导下，开创了手性非天然不对称 beta-氨基酸的全新方向。这个

课题，在我毕业后 10多年里，师弟师妹们还发表了大量好文章。

研究生期间，周末学习和工作是常有的，蒋老师也经常在。一次周末，他带

姜标老师来实验室参观。他们结束回去后，蒋老师特别打电话到实验室，邀请在

实验室的李剑师兄和我去他那喝咖啡。到了 1号楼 2 楼之后，我们一起泡咖啡。



说是一起泡，其实主要是蒋老师为我们泡。蒋老师为我们准备好咖啡包、糖包，

还有 3个白色的小搪瓷杯。待我们把各种包都加到小白杯之后，蒋老师亲自去拿

了开水壶，为我们倒上开水，然后递给 2只小木片，让我们搅拌咖啡用。然后就

开始聊课题情况，具体聊什么已经记不清了。临了，他看了看我们的咖啡杯，指

着小木片说：“这个小木片给我，我去洗洗，下次还能用。”说完，他自己就伸手

过来，把师兄和我的一起取走了，然后去洗手间，把小木片洗好，小心翼翼地把

小木片包好，放到冰箱里去了。李剑师兄含笑和我对视了一眼，暗暗赞赏。

蒋老师的率性认真、平易近人、勤勉治学、小心节约等优良品质，到如今记

忆犹新，深深地刻进了我的基因：做学问做研究要勤要努力，做人做事要俭要节

约。

三、毕业与工作

2008 年初，临近毕业了，蒋老师关心我毕业后工作情况，他内心是希望我

留下来工作的，但我怀着做出新药的梦想，想去跨国药企学习新药到底是怎么做

出来的。蒋老师没有强求我留下来工作，放手让我去外面闯荡。2008 年 5 月，

我拿到了 GSK 的录用合同，向蒋老师和柳老师做了汇报。蒋老师和柳老师都非常

开心。后来，蒋老师还经常向他的朋友们提起，他有位学生在 GSK 做科研工作，

是科学家，言语中透露出高兴和自豪。在那个年代，在跨国药企做新药研发的师

兄师姐还比较少，蒋老师以自己培养的学生有出息而自豪。这种感觉，怎么都像

自己的父母一般，为子女的点滴成就而真心高兴。

四、创业

2013 年，我决定出来创业。创业的方向，并不是新药研发，选的方向是做

研发的数据管理，促进数据的搜索、共享、协作、智能分析、管理等，主要核心

产品是电子实验记录本 InELN、结构式编辑器 InDraw等。向蒋老师汇报时，他很

认可数据的价值，可以避免一半人重复另一半人的失败。数据也正是 CADD 要用

的。蒋老师说，你要加强和行业内的人交流和合作，我帮你安排一下。后来，他

介绍我加入中国化学会计算机化学委员会，成为里面唯一来自企业的非教授委员。

2017 年，在申请国家科技重大专项时，我犯一个非常严重的错误，因为之



前没写过课题申报材料，没有仔细核对材料内容，导致我们当时申报书的评分很

低，拿不到资助。蒋老师知道后，非常生气。这么多年来，蒋老师第一次那么严

厉地批评了我：“你太不认真，太不重视了！虽然这笔资助不大，但对你们公司

名声是好的啊！”批评归批评，蒋老师要求我把申报资料重新准备，改正错误。

经过蒋老师的努力沟通，这笔资助终于申报下来了，并在 2018 年的资本寒冬中，

成为了雪中送炭的救星，让我们公司最终挺过了经济危机，迎来了行业的发展机

会。当得知我们做的电子实验记录本等产品有了几百家客户，像扬子江、恒瑞子

公司、迈瑞医疗、华为等，并开始卖到美国时，蒋老师非常开心，我至今还记得

和他发自内心的笑容和声音，并鼓励我再接再励，打造一个世界品牌来。

五、蒋老师永远活在我们心中

最近 2年，见蒋老师的机会明显变少。每次约，总是在各种出差，每次见，

总觉得他的白发又增加了不少，而他总说自己身体好得很，目送我离开，马上又

伏案工作。

蒋老师正是年富力壮，在这个时候永远离开了我们，是我们国家的巨大损失。

最近这几年 AI 智药大火，但离不开这几十年来坚守在这个领域的蒋老师、DDDC

和培养出来的学生们打下的基础和人才贡献。

蒋老师兴趣广泛、学识渊博、勤勉治学、热情如火、性情耿直、乐于助人、

侠肝义胆、毫无私心、小心节约，一直潜移默化地影响着我的学习和成长，是我

们永远学习的榜样，将永远活在我们的心中！

呜呼！永不能见到蒋老师的音容！永不能听到蒋老师的教诲！

哀哉！

2022年 12月 24 日匆忙写于上海张江，若有疏误，敬请海涵

邓光辉
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